

les aiment, autrement sans doute, mais plus et mieux qu'auparavant.

La vie religieuse, dont il y avait quelques exemples parmi les juifs, n'a commencé à s'établir régulièrement que dans le ive siècle, quand les persécutions eurent cessé.

Lorsque la menace du martyr ne fut plus suspendue sur la tête de tous les chrétiens, un grand relâchement commença de s'introduire parmi les fidèles, jadis si fervents.

C'est alors que plusieurs, pour échapper aux dangers du monde, s'enfuirent dans les déserts, particulièrement ceux de la Palestine et de la Thébaïde, ou Basse-Egypte.

On les appela *solitaires* ou *moines* (d'un mot grec, *monos*, qui veut dire seul). Mais peu à peu les solitaires s'associèrent entre eux, et leurs habitations furent nommées *monastères*, c'est-à-dire réunions de gens qui se sont séparés du monde. Les moines étaient aussi désignés sous le nom de *cénobites*, qui vivent en commun, par opposition aux *anachorètes*, c'est-à-dire qui se sont complètement retirés du monde, et vivent dans une solitude absolue. Ces derniers s'appelaient aussi *ermîtes*, du mot *erêmos* qui signifie *désert*,

Le vrai fondateur de la vie monastique est S. Antoine.

Très-jeune, il résolut d'appliquer à la lettre le conseil du Sauveur : " Si vous êtes parfait, allez et vendez tout ce que vous possédez," et cet autre : " Ne vous inquiétez pas du lendemain."

Retiré dans le désert, il eut à lutter contre de terribles tentations. Grâce à son humilité, sa persévérance, une vie de prière et de mortification, il en triompha. Dieu lui ayant accordé le don des miracles, de nombreux disciples s'attachèrent à lui, pour lesquels il fallut bâtir plus d'un monastère.

Antoine ne quitta le désert que lors de la persécution de Maximin. Il se rendit alors à Alexandrie et soutint par ses exhortations la constance des martyrs. La persécution ayant cessé, il regagna sa chère solitude. Du fond du désert, il dirigeait ses nombreux disciples.

Après une vie tout angélique, il mourut à plus de cent ans.

S. Hilaire disciple de S. Antoine, fit, dans la Palestine et la Syrie, ce que S. Antoine avait fait dans l'Égypte.